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Мониторинг СМИ от 30 января – 6 февраля 2020 года 
 

Упоминаний всего: 32, из них в федеральных СМИ – 7 

Телевидение: 2 

Интернет: 20 

Печать: 6 

Радио: 4 

Научно-популярные публикации, выполненные сотрудниками ЗабГУ: 7 

По инициативе ОСО и СМИ: 12 
 

Россия 24 – Чита  
 

http://gtrkchita.ru/news/?id=30027                                                                       01 февр 2020, 14:56 
 

Международный режим ЧС из-за вспышки коронавируса объявила Всемирная 

организация здравоохранения 
 

Напомним, коронавирус попал не только на территорию Российской Федерации, но гораздо 

раньше и в другие, в том числе Европейские государства. Распространение заболевания уже 

приобретает характеристики пандемии. Какие ограничения действуют в регионе? 

<…> Вспышка коронавируса в Юго-Восточной Азии внесла коррективы и в учебный график 

забайкальских вузов. Китайским студентам продлили каникулы на месяц - до 1 марта. 

Виктор Кузнецов, проректор по воспитательной и социальной работе ЗабГУ: "Пока к 

нам приехали две недели назад группа китайских студентов, тогда ещё было все спокойно, - 

они все живы, здоровы - студенты факультета культуры и искусств, у которых по графику 

занятия уже начались. Те ребята, которые наши должны будут поехать туда, безусловно, 

пока они туда не поедут, то есть и практику мы им перенесём"… 
 

ЗабТВ 
 

https://zab.tv/news/obshchestvo/pochemu-obshchestvennitsy-chity-boyatsya-muzhchin-s-pilami/ 

05.02.2020                   Почему общественницы Читы боятся мужчин с пилами? 
 

Обширные раны, трещины, трухлявая кора. Это дерево на стадии вымирания. И не только 

оно. Подобных зеленых насаждений в Чите сотни, будто их скосила эпидемия - не вируса, а скорее 

жадности. Все это плоды массовой обрезки тополей прошлой весной рекламными компаниями и 

службами города. Тогда экологи предупреждали - деревья после такого спила могут погибнуть. 

Это показали и исследования экспертов ЗабГУ. 

Наталья ЧАЩИНА, доцент кафедры экологии, экологического и химического 

образования ЗабГУ, кандидат биологических наук: 

«Исследования показали, что у тополей, которые не подвергались обрезке, ткани 

живые, а у тополей, которые регулярно подвергаются обрезке ткани в полуразрушенном 

состоянии. Происходит это в результате неправильной обрезки. Когда происходит спил 

ствола, у него появляется огромная открытая рана, в которую попадает пыль с 

микроорганизмами , со спорами грибов, которые вызывают процессы гниения». 

Но рекламные компании, которые щедро были одарены порубочными билетами, судьба 

деревьев беспокоила меньше всего. Главное- место на щите подороже продать. На прошлом 

заседании Общественного Совета по озеленению Читы была озвучена идея выкорчевывать старые 

тополя на определенных улицах, а вместо них сажать привезенные из Новосибирска клены. 

Общественные деятели Марина Сухинина и Марина САВВАТЕЕВА высказались против такого 

предложения… 
 

Чита.Ру 
 

https://www.chita.ru/news/141263/                                                            08:09, 03 ФЕВРАЛЯ 2020 
 

Три новых специальности откроют в ЗабГУ со следующего учебного года 
 

Три новых специальности: «Информационная безопасность телекоммуникационных 

систем», «Экономическая безопасность» и «Техносферная безопасность» откроются в 

Забайкальском государственном университете со следующего учебного года, сообщается на сайте 

вуза. 

«В Забайкальском государственном университете можно будет получить образование 

по трём новым направлениям специалитета и магистратуры, которые будут открыты на 

факультете экономики и управления, энергетическом факультете и факультете строительства и 

http://gtrkchita.ru/news/?id=30027
https://zab.tv/news/obshchestvo/pochemu-obshchestvennitsy-chity-boyatsya-muzhchin-s-pilami/
https://www.chita.ru/news/141263/
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экологии. Вуз получил лицензии на право осуществления подготовки по новым образовательным 

программам», — говорится в сообщении. 

На сайте процитировали слова начальника Управления гарантии качества образования 

ЗабГУ Натальи Казачек, которая отметила, что новые направления подготовки актуальны 

не только по своему содержанию. 

«Это программы специалитета и магистратуры – второго уровня высшего образования. Они 

позволят привлечь в наш университет продвинутых выпускников школ, для которых после 

получения диплома специалиста будут открыты двери государственных органов, организаций и 

предприятий. В магистратуру же мы ждём бакалавров и специалистов, желающих связать свою 

трудовую деятельность с решением проблем техносферной безопасности», – сказала она. 
 

https://www.chita.ru/news/141378/                                                            18:45, 04 ФЕВРАЛЯ 2020 
 

Иванов стал новым председателем совета ректоров края вместо ушедшего с поста 

Говорина 
 

Ректор Забайкальского государственного университета Сергей Иванов единогласно 

избран председателем совета ректоров Забайкальского края. Он сменил Анатолия Говорина, 

который возглавлял совет ректоров с 2007 года, сообщила корреспонденту ИА «Чита.Ру» 

4 февраля пресс-секретарь министерства образования, науки и молодёжной политики 

Забайкальского края Екатерина Горская. 

Советы ректоров есть во всех регионах России. Они определяют, как будет развиваться 

высшее образование, какие образовательные программы нужны их субъекты. Советы 

взаимодействуют с работодателями для того, чтобы обеспечивать рабочими местами 

выпускников. Одной из задач забайкальского совета сейчас стала отработка поручения президента 

России по увеличению бюджетных мест. 

Председатели региональных советов входят во всероссийский совет ректоров. 

Сергей Иванов в 1981 году окончил Читинский политехнический институт. После окончания 

аспирантуры Ленинградского политехнического института им. М.И. Калинина в 1986 году 

успешно защитил диссертацию на соискание учёной степени кандидата технических наук. С 

1986 года работает в Забайкальском государственном университете, который в начале 

двухтысячных годов образовался после слияния педагогического института и политехнического 

университета. В 1998 году назначен на должность декана энергетического факультета, затем 

директора Энергетического института (2000 год), первый проректор ЗабГУ (2004—2012 годы). 

Разработал оригинальный способ очистки дымовых газовых котлов с применением 

местного природного сырья – цеолитов. Предложил способы оптимизации режимов работы и 

тепловых схем тепло-энергетической системы; под его руководством внедрено более 

300 энергосберегающих мероприятий на различных объектах региона. Работает в области 

промышленной безопасности. Основатель Забайкальской школы учёных — теплоэнергетиков. 
 

Забинфо 
 

http://zabinfo.ru/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=157674   05 Фев, 2020 
 

Ректор ЗабГУ Иванов избран председателем совета ректоров Забайкальского края 
 

Ректор Забайкальского государственного университета Сергей Иванов единогласно 

избран председателем совета ректоров Забайкальского края. 

Как сообщили в пресс-службе министерства образования региона, он сменил Анатолия 

Говорина, который возглавлял совет ректоров с 2007 года. 

«Совет ректоров – является независимой организацией формирующей краевую политику в 

вопросах высшей школы и науки. От лица министерства я благодарю за многолетнюю активную 

работу на посту председателя Анатолия Говорина и надеюсь на дальнейшее тесное и 

плодотворное сотрудничество с Сергеем Ивановым» - рассказал заместитель министра 

образования, науки и молодежной политики Забайкальского края Евгений Егоров. 

Сергей Иванов окончил Читинский политехнический институт (1981). После окончания 

аспирантуры Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина в 1986 г. успешно 

защитил диссертацию на соискание ученой степени кандидата техн. наук. С 1986 работает в 

ЗабГУ. В 1998 г. назначен на должность декана энергетического факультета, затем директора 

Энергетического института (2000 г), первый проректор ЗабГУ (2004-2012 гг.). 

https://www.chita.ru/news/141378/
http://zabinfo.ru/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=157674
http://zabinfo.ru/157674
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Разработал оригинальный способ очистки дымовых газов котлов с применением местного 

природного сырья (цеолитов); предложил ряд способов и методов оптимизации режимов работы и 

тепловых схем ТЭС; под его руководством внедрено более трехсот энергосберегающих 

мероприятий на различных объектах региона, дающих значительный экономический эффект; 

активно работает в области промышленной безопасности. Основатель Забайкальской школы 

ученых-теплоэнергетиков. 
 

Заб.ру 
 

https://zab.ru/news/124589_tihomirov_nazval_slabostyu_i_nekompetentnostyu_zakrytie_komitetov

_dumy_chity_ot_smi                                                                                                            12:27, 30 января 

Тихомиров назвал слабостью и некомпетентностью закрытие комитетов думы Читы от 

СМИ 
 

Известный забайкальский журналист, преподаватель кафедры журналистики ЗабГУ 

Владимир Тихомиров заявил, что закрытие заседаний комитетов гордумы Читы от СМИ 

говорит о слабости и некомпетентности депутатов. Он предположил, что после этого 

журналисты будут действительно писать вещи, не вяжущиеся с практической работой. Об 

этом 30 января он рассказал в разговоре с корреспондентом ZAB.RU. 

- Я думаю, закрытая работа какого-то органа будет влиять только в худшую сторону. На 

самом верху говорят об открытости, о том, что надо больше работать с народом, а наши ребята 

решили закрывать доступ журналистов к заседаниям. Это говорит о слабости и некомпетентности. 

Я не вижу никаких оправданий закрытости. Давайте закроем заседания, а потом вообще 

«заколотим» дверь в администрацию. Хорошо, работайте там, как хотите. А журналисты всё равно 

будут писать. И за отсутствием информации будут писать вещи, которые не вяжутся с 

практической работой, - сказал Тихомиров… 
 

https://zab.ru/news/124819_ivanov_stal_predsedatelem_soveta_rektorov_zabajkalya_vmesto_govo

rina                                                                                                                                       16:58, 4 февраля 

Иванов стал председателем совета ректоров Забайкалья вместо Говорина 
 

Ректор Забайкальского госуниверситета Сергей Иванов единогласно избран 

председателем совета ректоров Забайкальского края. Он сменил Анатолия Говорина, 

который возглавлял совет ректоров с 2007 года. Об этом ZAB.RU 4 февраля сообщили в 

пресс-службе Минобразования региона. 

- Совет ректоров является независимой организацией, формирующей краевую политику в 

вопросах высшей школы и науки. От лица министерства я благодарю за многолетнюю активную 

работу на посту председателя Анатолия Говорина и надеюсь на дальнейшее тесное и 

плодотворное сотрудничество с Сергеем Ивановым, - рассказал заместитель министра 

образования, науки и молодежной политики Забайкальского края Евгений Егоров. 

Совет ректоров вузов Забайкальского края – это организация, основной целью которой 

является объединение и координация деятельности вузов региона в области развития и 

совершенствования высшего и послевузовского образования. 
 

https://zab.ru/articles/6632_trudosposobnogo_naseleniya_v_zabajkale_stanovitsya_menshe  

09:13, 6 февраля 

Трудоспособного населения в Забайкалье становится меньше 
 

Профессор ЗабГУ, доктор геолого-минералогических наук Валерий Романов - о 

половозрастной структуре населения Забайкальского края в 2019 году. 

Для наглядного представления возрастной и половой структур населения строят 

половозрастные пирамиды. В конце XIX в. шведский демограф А.-Г. Сундберг ввел в научный 

оборот понятия прогрессивного (типичного молодого растущего населения с высокой 

рождаемостью и сравнительно высокой, но снижающейся 

смертностью), стационарного (характеризуется снижающимся уровнем рождаемости и 

смертности (по сравнению с первым типом) и регрессивного (депопуляционного, ведущего к 

вымиранию населения) типов возрастной структуры, а немецкий статистик Ф. Бургдёрфер 

предложил соответствующие графические отображения этих типов возрастных структур – 

возрастные пирамиды.  

https://zab.ru/news/124589_tihomirov_nazval_slabostyu_i_nekompetentnostyu_zakrytie_komitetov_dumy_chity_ot_smi
https://zab.ru/news/124589_tihomirov_nazval_slabostyu_i_nekompetentnostyu_zakrytie_komitetov_dumy_chity_ot_smi
https://zab.ru/news/124819_ivanov_stal_predsedatelem_soveta_rektorov_zabajkalya_vmesto_govorina
https://zab.ru/news/124819_ivanov_stal_predsedatelem_soveta_rektorov_zabajkalya_vmesto_govorina
https://zab.ru/articles/6632_trudosposobnogo_naseleniya_v_zabajkale_stanovitsya_menshe
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Нами предпринята попытка графического отображения половозрастной структуры населения 

Забайкальского края в 2019 году (использовались суммарные данные о возрастной структуре 

женского и мужского населения).   

Согласно типизации половозрастных пирамид А.-Г. Сундберга, половозрастная структура 

населения Забайкальского края выявляет явную тенденцию перехода от стационарного типа к 

регрессивному. 

Подобной половозрастной структуре населения сопутствует большинство негативных 

социальных проблем: повышенная демографическая нагрузка на экономически активное 

население, дефицит средств на пенсионное и другие виды социального обеспечения пожилых и 

старых людей, социальное и личностное одиночество, отчуждение от более молодых поколений и 

т. п. 

Приведенные данные говорят о наметившейся за три года тенденции возрастания в 

половозрастной структуре доли населения старше трудоспособного возраста, более явно 

выраженной у мужского населения, а также снижение доли трудоспособного как мужского, так и 

женского населения. 

Профессор Забайкальского государственного университета Валерий Романов  
 

ZabNews 
 

https://zabnews.ru/novost/2020/01/31/obshtestvenniki_podderzhali_ideyu_vikorchiovivaniya_starih

_topoley_i_posadku_na_ih_mesto_klionov_v_chite                                                   31 января 2020 18:06 

Общественники поддержали идею выкорчёвывания старых тополей и посадку на их 

место клёнов в Чите 
 

Начальник центра по инновационной деятельности института природных ресурсов экологии 

и криологии Сибирского отделения РАН Игорь Тепляков 31 января на общественном совете по 

озеленению высказал предложение, озвученное ему предпринимателем Александром Леснянским. 

Он предложил выкорчевать старые тополя напротив «Художественного салона» в Чите и на их 

место посадить привезённые из Новосибирска клёны. Большинством голосов это предложение 

было поддержано. 

Игорь Тепляков рассказал, что предлагается закупить в Новосибирске саженцы-подростки 

клёна вместе с землёй и высадить их возле «Художественного салона». Предприниматель 

Александр Леснянский предлагает это сделать на условиях софинансирования с городским 

бюджетом. Власти своими силами выкорчёвывают тополя, а он оплачивает покупку и доставку 

саженцев. 

Член общественного совета, доцент кафедры экологии ЗабГУ Наталья Чащина 

высказалась за это предложение, рассказав, что после того, как в городе началась 

неконтролируемая обрезка тополей, в стволах большинства из них завелась гниль. А это 

значит, что многие деревья в скором времени могут погибнуть, поэтому идея постепенной 

замены насаждений не плоха… 
 

https://zabnews.ru/novost/2020/02/01/noviy_sposob_zasevaniya_gazonov_v_chite_mozhet_reshity

_problemu_letney_pili                                                                                               01 февраля 2020 20:21 

Новый способ засевания газонов в Чите может решить проблему летней пыли 
 

Предприниматель Лев Александров предложил использовать новый метод засевания 

газонов, чтобы уменьшить пыль в Чите. Предложенный им способ был успешно опробирован во 

многих городах, в том числе в соседней Якутии. Об этом 31 января он сообщил на общественном 

совете по озеленению.  

Лев Александров предложил применить для создания газонов технологию гидропосева. 

Семена не просто высеиваются на почву – распыляется специальный состав. Он состоит из воды, 

семян трав, волокнистой мульчи, питательных добавок и закрепителя мульчи на почве. Для начала 

посева необходимо, чтобы температура почвы была 10-13 градусов. Этот состав как бы 

обволакивает почву, «прижимая» к ней семена, и не даёт частичкам земли в виде пыли 

разлетаться.  

<…> Член общественного совета, доцент кафедры экологии ЗабГУ Наталья Чащина 

усомнилась в эффективности данного предложения, поскольку используются семена 

Уральских растений, которые могут не прижиться в Забайкалье. Тем не менее, технологию 

https://zabnews.ru/novost/2020/01/31/obshtestvenniki_podderzhali_ideyu_vikorchiovivaniya_starih_topoley_i_posadku_na_ih_mesto_klionov_v_chite
https://zabnews.ru/novost/2020/01/31/obshtestvenniki_podderzhali_ideyu_vikorchiovivaniya_starih_topoley_i_posadku_na_ih_mesto_klionov_v_chite
https://zabnews.ru/novost/2020/02/01/noviy_sposob_zasevaniya_gazonov_v_chite_mozhet_reshity_problemu_letney_pili
https://zabnews.ru/novost/2020/02/01/noviy_sposob_zasevaniya_gazonov_v_chite_mozhet_reshity_problemu_letney_pili
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было решено опробовать на нескольких небольших участках. В случае, если она хорошо себя 

зарекомендует, применять её будут по всему городу.  

Также он предложил ещё один альтернативный источник борьбы с запылённостью воздуха – 

использование при посадках газона гумиторфа. Это питательное вещество, которое связывает 

частички почвы и позволяет семенам быстрее и лучше всходить. 
 

https://zabnews.ru/novost/2020/02/04/ivanov_smenil_govorina_na_postu_predsedatelya_soveta_re

ktorov_zabaykalyya                                                                                                   04 февраля 2020 17:02 

Иванов сменил Говорина на посту председателя совета ректоров Забайкалья 
 

Ректор Забайкальского государственного университета Сергей Иванов сменил экс-

ректора ЧГМА Анатолия Говорина на посту председателя совета ректоров Забайкальского 

края. Об этом 4 февраля сообщает пресс-служба министерства образования региона. 

Говорин возглавлял совет с 2007 года. Единогласным решением совета кандидатура Иванова 

была утверждена. По информации министерства, совет ректоров является независимой 

организацией, формирующей краевую политику в вопросах высшей школы и науки. Организация 

координирует деятельность вузов края. 
 

https://zabnews.ru/novost/2020/02/06/minprirodi_oproverglo_informatsiyu_o_regulirovanii_chislen

nosti_dzerenov_v_zabaykalye                                                                                   06 февраля 2020 10:52 

Минприроды опровергло информацию о регулировании численности дзеренов в 

Забайкалье 
 

Министерство природных ресурсов Забайкальского края на своём сайте 5 февраля 

распространило релиз, из которого следует, что регулирование численности дзерена в регионе не 

может вестись, так как животное является краснокнижным. 

Ранее министр сельского хозяйства Денис Бочкарёв на совещании в посёлке Агинское заявил 

о том, что его ведомству поставлена задача регулировать численность краснокнижных 

дзеренов. Профессор Забайкальского государственного университета Олег 

Корсун назвал такое высказывание «бездумным». 

В ведомстве отметили, что сотрудники Даурского и Сохондинского государственных 

заповедников совместно с минприроды мониторят миграцию дзеренов на российско-монгольской 

границе. Отмечается, что это сезонное явление, которое никак не влияет на эпидемиологическую 

обстановку в регионе. 
 

Официальный портал Забайкальского края 
 

https://75.ru/news/141189                                                                                                     5 февраля 

День российской науки пройдет в ЗабГУ 
 

День российской науки по традиции отметят в Забайкальском государственном 

университете. Ключевым событием празднования станет торжественное заседание Забайкальского 

регионального отделения Российского профессорского собрания, которое состоится 7 февраля в 

14.00 часов в зале заседаний ученого совета ЗабГУ (ул. Александро-Заводская, 30). 

С поздравлением к коллективу вуза обратится ректор ЗабГУ Сергей Иванов, который 

наградит сотрудников университета, добившихся значительных результатов в научно-

исследовательской деятельности. Проректор ЗабГУ по научной и инновационной работе Алиса 

Хатькова представит основные достижения научно-инновационной деятельности вуза за 2015 – 

2019 гг. Кроме того, на заседании будут оглашены имена победителей конкурса научных грантов 

Совета по научной и инновационной деятельности ЗабГУ 2020 года. 

Всего же в рамках празднования Дня российской науки в Забайкальском госуниверситете 

запланировано более 40 мероприятий, которые будут проходить до 17 февраля. Все желающие 

смогут посетить научно-популярные лекции и конференции, семинары, круглые столы, мастер-

классы, викторины, научные квесты по различным областям знания. 
 

https://75.ru/news/140836                                                                                                      30 января 
 

Все жители ДФО с 1 февраля смогут получить «Дальневосточный гектар» в 

Забайкалье 

Право получить земельные участки в Забайкальском крае по программе «Дальневосточный 

гектар» появится с 1 февраля у всех россиян, живущих в регионах Дальневосточного 

https://zabnews.ru/novost/2020/02/04/ivanov_smenil_govorina_na_postu_predsedatelya_soveta_rektorov_zabaykalyya
https://zabnews.ru/novost/2020/02/04/ivanov_smenil_govorina_na_postu_predsedatelya_soveta_rektorov_zabaykalyya
https://zabnews.ru/novost/2020/02/06/minprirodi_oproverglo_informatsiyu_o_regulirovanii_chislennosti_dzerenov_v_zabaykalye
https://zabnews.ru/novost/2020/02/06/minprirodi_oproverglo_informatsiyu_o_regulirovanii_chislennosti_dzerenov_v_zabaykalye
https://zabnews.ru/novost/2020/02/05/uchioniy_nazval_bezdumnim_predlozhenie_ministra_selyskogo_hozyaystva_zabaykalyya_ubivaty_dzerenov
https://75.ru/news/141189
https://75.ru/news/140836
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федерального округа (ДФО). До этого взять бесплатные участки в Забайкалье могли только 

местные жители – за полгода этим правом решили воспользоваться почти 7 тысяч человек. 

<…> Наибольшей популярностью у людей пользуются территории в пригороде Читы. За 

получением земель также обращаются в Карымском, Забайкальском, Улётовском районах. 

В числе решивших получить землю – читинский предприниматель Артём Петрин. 

«Я окончил Забайкальский государственный университет по специальности «Сервис и 

туризм» и давно обдумывал идею туристического проекта, ведь в Забайкалье есть всё для 

развития этой отрасли – географическое положение, красоты природы. Поэтому когда 

появилась возможность взять землю для осуществления своих замыслов, я решил этим 

воспользоваться и взял участок в Читинском районе. Надеюсь на дальнейшую поддержку 

государства», - рассказал он. 

В Забайкальском крае за полгода подали больше заявок для получения участков по 

программе «Дальневосточный гектар», чем на Камчатке, в Магаданской и Еврейской автономной 

областях (ЕАО), где эта программа заработала с 1 июня 2016 года. 
 

Министерство образования, науки и молодежной политики 
 

https://minobr.75.ru/novosti/141145                                                                                     4 февраля 

Сергей Иванов единогласно избран председателем совета ректоров Забайкальского 

края 
 

Ректор Забайкальского государственного университета Сергей Иванов единогласно 

избран председателем совета ректоров Забайкальского края. Он сменил Анатолия Говорина, 

который возглавлял совет ректоров с 2007 года. 

«Совет ректоров – является независимой организацией формирующей краевую политику в 

вопросах высшей школы и науки. От лица министерства я благодарю за многолетнюю активную 

работу на посту председателя Анатолия Говорина и надеюсь на дальнейшее тесное и 

плодотворное сотрудничество с Сергеем Ивановым» - рассказал заместитель министра 

образования, науки и молодежной политики Забайкальского края Евгений Егоров. 

Совет ректоров вузов Забайкальского края – это организация, основной целью которой 

является объединение и координация деятельности вузов региона в области развития и 

совершенствования высшего и послевузовского образования, в реализации текущих задач по 

конкретным направлениям деятельности вузов. 

Сергей Иванов окончил Читинский политехнический институт (1981). После окончания 

аспирантуры Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина в 1986 г. успешно 

защитил диссертацию на соискание ученой степени кандидата техн. наук. С 1986 работает в 

ЗабГУ. В 1998 г. назначен на должность декана энергетического факультета, затем директора 

Энергетического института (2000 г), первый проректор ЗабГУ (2004-2012 гг.). 

Разработал оригинальный способ очистки дымовых газов котлов с применением местного 

природного сырья (цеолитов); предложил ряд способов и методов оптимизации режимов работы и 

тепловых схем ТЭС; под его руководством внедрено более трехсот энергосберегающих 

мероприятий на различных объектах региона, дающих значительный экономический эффект; 

активно работает в области промышленной безопасности. Основатель Забайкальской школы 

ученых-теплоэнергетиков. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/141205                                                                                     5 февраля 
 

Мероприятия ко Дню российской науки пройдут в ЗабГУ 
 

День российской науки по традиции отметят в Забайкальском государственном 

университете. Ключевым событием празднования станет торжественное заседание Забайкальского 

регионального отделения Российского профессорского собрания, которое состоится 7 февраля в 

14:00 часов в зале заседаний Ученого совета ЗабГУ (ул. Александро-Заводская, 30). 

С поздравлением к коллективу вуза обратится ректор ЗабГУ Сергей Иванов, который 

наградит сотрудников университета, добившихся значительных результатов в научно-

исследовательской деятельности. Проректор ЗабГУ по научной и инновационной работе Алиса 

Хатькова представит основные достижения научно-инновационной деятельности вуза за 2015 – 

2019 гг. Кроме того, на заседании будут оглашены имена победителей конкурса научных грантов 

Совета по научной и инновационной деятельности ЗабГУ 2020 года. 

https://minobr.75.ru/novosti/141145
https://minobr.75.ru/novosti/141205
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Всего же в рамках празднования Дня российской науки в Забайкальском госуниверситете 

запланировано более 40 мероприятий, которые будут проходить до 17 февраля. Все желающие 

смогут посетить научно-популярные лекции и конференции, семинары, круглые столы, мастер-

классы, викторины, научные квесты по различным областям знания. 
 

Московский комсомолец – Чита  
 

https://www.mkchita.ru/social/2020/02/04/glava-zabgu-ivanov-stal-predsedatelem-soveta-rektorov-

zabaykalya.html                                                                                                                04/02/2020 в 12:35 

Глава ЗабГУ стал председателем Совета ректоров Забайкалья 
 

Ректор Забайкальского государственного университета Сергей Иванов сменил экс-главу 

Читинской государственной медицинской академии Анатолия Говорина на посту председателя 

Совета ректоров региона. Об этом 4 февраля «МК в Чите» сообщили в пресс-службе 

Минобразования края. 

Как уточнил замминистра образования Забайкальского края Евгений Егоров, Совет ректоров 

– независимая организация, которая занимается формированием политики в вопросах высшей 

школы и науки. Члены органа занимаются координацией деятельности вузов региона в области 

развития высшего и послевузовского образования. 

На протяжении последних 13 лет совет возглавлял Анатолий Говорин, недавно покинувший 

пост ректора медакадемии. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2020/02/02/borotsya-s-pylyu-v-chite-predlozhili-gidroposevom-i-

svyazyvaniem-pochvy.html                                                                                              02.02.2020 в 08:36 

Бороться с пылью в Чите предложили гидропосевом и «связыванием» почвы 
 

Читинский предприниматель Лев Александров предложил бороться с выветриванием грунта 

и пылью в городе с помощью гидропосева газонов или распыления специального состава, который 

восстанавливает плодородные свойства почвы. Свою идею он озвучил 31 января на городском 

общественном совете по озеленению. 

«Технология гидропосева зарекомендовала себя в Якутии, где ее используют при дорожном 

строительстве. При гидропосеве вместе с семенами распыляется специальный состав, в который 

входят вода, питательные добавки, волокнистая мульча и ее закрепители на почве. Таким образом 

семена «прижимаются» к земле, а грунт не выветривается. Есть еще гумиторф – раствор, который 

при поливе оздоравливает зараженную тяжелыми металлами городскую почву и «связывает» ее», - 

пояснил Лев Александров. 

<…> Однако доцент кафедры экологии ЗабГУ Наталья Чащина указала на то, что 

собранные на Урале семена могут не прижиться в Забайкалье из-за низкой влажности. На 

это предприниматель возразил – погибнуть не даст входящая в состав мульча. 

В итоге совет проголосовал за выбор нескольких площадок для запуска пилотного проекта 

по гидропосеву. 
 

Глас народа 
 

https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/298735-vse-zhiteli-dfo-s-1-fevralya-smogut-poluchit-

ldalnevostochnyj-gektarr-v-zabajkale                                                                                  30.01.2020 13:11 

Все жители ДФО с 1 февраля смогут получить «Дальневосточный гектар» в 

Забайкалье 
 

Право получить земельные участки в Забайкальском крае по программе «Дальневосточный 

гектар» появится с 1 февраля у всех россиян, живущих в регионах Дальневосточного 

федерального округа (ДФО). До этого взять бесплатные участки в Забайкалье могли только 

местные жители – за полгода этим правом решили воспользоваться почти 7 тысяч человек. 

<…> Наибольшей популярностью у людей пользуются территории в пригороде Читы. За 

получением земель также обращаются в Карымском, Забайкальском, Улётовском районах. 

В числе решивших получить землю – читинский предприниматель Артём Петрин. 

«Я окончил Забайкальский государственный университет по специальности «Сервис и 

туризм» и давно обдумывал идею туристического проекта, ведь в Забайкалье есть всё для 

развития этой отрасли – географическое положение, красоты природы. Поэтому когда 

появилась возможность взять землю для осуществления своих замыслов, я решил этим 

воспользоваться и взял участок в Читинском районе. Надеюсь на дальнейшую поддержку 

государства», - рассказал он… 

https://www.mkchita.ru/social/2020/02/04/glava-zabgu-ivanov-stal-predsedatelem-soveta-rektorov-zabaykalya.html
https://www.mkchita.ru/social/2020/02/04/glava-zabgu-ivanov-stal-predsedatelem-soveta-rektorov-zabaykalya.html
https://www.mkchita.ru/social/2020/02/02/borotsya-s-pylyu-v-chite-predlozhili-gidroposevom-i-svyazyvaniem-pochvy.html
https://www.mkchita.ru/social/2020/02/02/borotsya-s-pylyu-v-chite-predlozhili-gidroposevom-i-svyazyvaniem-pochvy.html
https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/298735-vse-zhiteli-dfo-s-1-fevralya-smogut-poluchit-ldalnevostochnyj-gektarr-v-zabajkale
https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/298735-vse-zhiteli-dfo-s-1-fevralya-smogut-poluchit-ldalnevostochnyj-gektarr-v-zabajkale
https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/298735-vse-zhiteli-dfo-s-1-fevralya-smogut-poluchit-ldalnevostochnyj-gektarr-v-zabajkale
https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/298735-vse-zhiteli-dfo-s-1-fevralya-smogut-poluchit-ldalnevostochnyj-gektarr-v-zabajkale
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https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/299164-u-zhitelej-chity-est-eshhe-odin-den-chto-

vnesti-predlozheniya-po-blagoustrojstvu-na-2021-god                                                       01.02.2020 12:48 

У жителей Читы есть еще один день, что внести предложения по благоустройству на 

2021 год 
 

В администрации города Читы состоялось заседание муниципальной общественной 

комиссии под председательством Александра Сапожникова. Участники заседания рассмотрели 

вопросы, касающиеся организации и проведения рейтингового голосования, обсуждений по 

выбору общественных территорий, подлежащих благоустройству в первоочередном порядке в 

2021 году в рамках реализации муниципальной программы «Формирование современной 

городской среды на территории городского округа «Город Чита» на 2018-2024 годы. 

Что касается подготовки рейтингового голосования по отбору проектов благоустройства 

общественных территорий на следующий год, то до 2 февраля 2020 года включительно 

принимаются предложения граждан по определению перечня территорий, которые впоследствии 

будут внесены в бюллетень для голосования. Затем комиссия отберет территории, набравшие 

набольшее количество голосов. С учетом критериев будут определены территории для внесения в 

бюллетень. Критерии также были рассмотрены участниками заседания. 

<…> Комиссия утвердила также дату и время проведения рейтингового голосования. Оно 

пройдет 26 февраля 2020 года с 9.00 до 19.00 на 51-м территориальном счетном участке. А до 11 

февраля комиссия должна сформировать состав территориальных счетных комиссий. Комитету 

градостроительной политики совместно со Студенческим конструкторским бюро под 

руководством руководителя студенческого конструкторского бюро кафедры строительства 

и экологии ФБГОУВО «Забайкальский государственный университет» Елисеевой Л.И. 

предложено в срок до 12 февраля разработать дизайн-проекты на общественные территории, 

которые будут включены в бюллетень для голосования. 

Подводя итоги встречи, Александр Сапожников подчеркнул, что времени до рейтингового 

голосования осталось совсем мало, поэтому необходимо усилить работу по информированию 

горожан о данном мероприятии. 
 

The Vilage 
 

https://www.the-village.ru/village/business/our-life/373301-chita                                      4 ФЕВРАЛЯ 
 

Сколько стоит жизнь в Чите 
 

У Забайкальского края и его столицы Читы не самая лучшая репутация. Обычно Забайкалье 

оказывается внизу положительных рейтингов российских регионов — например, в рейтинге 

по уровню жизни оно находится на 83-й строчке из 85. Количество преступлений в расчете 

на 100 тысяч человек населения здесь остается одним из самых высоких в России, а в прошлом 

году блогер Илья Варламов назвал Читу «мусорной столицей России» и снял неубранные улицы 

и дворы города. При этом местные находят в жизни в Чите определенные плюсы: город считается 

одним из самых солнечных в России, отсюда легко добраться до Байкала или Китая. Жительница 

Читы Ника Романова рассказала нам, сколько здесь платят переводчикам с китайского, в каких 

районах цены на жилье сравнимы с московскими и как местные развлекаются. 

<…> Доходы горожан 

В Чите шесть вузов с научными лабораториями, теле- и радиостудиями, спортивными 

секциями, но после обучения молодые люди обычно стремятся перебраться в города побольше. 

Недавно в Забайкальском государственном университете провели опрос, по результатам 

которого 62,4 % студентов после его окончания планируют уехать из региона. Это можно 

объяснить тем, что по многим специальностям здесь устроиться сложно, а заработки 

в Забайкальском крае и Чите не такие высокие. Приличным считается доход 

от 30 до 45 тысяч рублей, а очень хорошим — от 60 тысяч. 

В городе не так много фабрик и заводов, больше развиты сферы торговли и обслуживания, 

потому распространены профессии продавца, официанта, бармена. Официантам платят около 

25 тысяч рублей, барменам — примерно 30 тысяч. Таксист может зарабатывать около 30–

40 тысяч, хотя в некоторых компаниях им обещают и 90 тысяч. 

Многие стремятся устроиться на железную дорогу — через Читу проходит Транссибирская 

магистраль. Есть спрос на специалистов горнодобывающей отрасли. Не так давно «Норникель» 

построил в Забайкальском крае Быстринский горно-обогатительный комбинат, и читинцы ездят 

https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/299164-u-zhitelej-chity-est-eshhe-odin-den-chto-vnesti-predlozheniya-po-blagoustrojstvu-na-2021-god
https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/299164-u-zhitelej-chity-est-eshhe-odin-den-chto-vnesti-predlozheniya-po-blagoustrojstvu-na-2021-god
https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/299164-u-zhitelej-chity-est-eshhe-odin-den-chto-vnesti-predlozheniya-po-blagoustrojstvu-na-2021-god
https://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/299164-u-zhitelej-chity-est-eshhe-odin-den-chto-vnesti-predlozheniya-po-blagoustrojstvu-na-2021-god
https://www.the-village.ru/village/business/our-life/373301-chita
https://basetop.ru/rejting-regionov-rossii-po-urovnyu-zhizni-2019/
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туда работать вахтовым методом. Машинист буровой установки может получать от 120 тысяч 

рублей, механик — 140 тысяч, директор по персоналу в вахтовом городке — 150 тысяч. 

Оклад врача в Забайкалье — около 8 тысяч рублей, но за счет различных надбавок 

и стимулирующих выплат выходит в районе 30 тысяч. В частных клиниках зарплаты намного 

выше и могут достигать 80–90 тысяч рублей. Молодые специалисты стремятся попасть именно 

туда, из-за этого образуется нехватка кадров в государственных медучреждениях. Учителя тоже 

получают мало, их доход редко превышает 30 тысяч рублей. 

Поскольку Китай — это ближайший сосед Забайкальского края, люди со знанием китайского 

языка в Чите очень востребованы. Переводчики зарабатывают до 60 тысяч рублей в месяц. Также 

можно преподавать в вузах и школах, тем более что в некоторых из них изучать китайский 

начинают уже со второго класса… 
 

Байкал Медиа Консалтинг 
 

https://www.baikal-media.ru/news/society/364028/                                             3 ФЕВРАЛЯ, 09:13  

Молодежь Бурятии: "ВУЗовская наука получила низкую оценку" 
 

Прошла вторая волна проверки Министерством науки и высшего образования РФ 

подведомственных учреждений. Ее результаты еще более обескураживающие для науки и 

высшего образования Бурятии, чем итоги первой волны. 

Минобрнауки РФ ежегодно оценивает результативность работы научных организаций. 

Учреждение можно проверять не чаще, чем раз в три года. При оценке учитывается 41 показатель, 

среди которых публикационная активность, доля конкурсного, внебюджетного финансирования и 

международное сотрудничество. 

По итогам оценки организация попадает в одну из категорий. Первая - научные организации-

лидеры. Вторая - стабильные научные организации, демонстрирующие удовлетворительную 

результативность. И третья - научные организации, утратившие научную деятельность в качестве 

основного вида деятельности и перспективы развития. 

<…> Среди 192 вузов, результаты работы которых были рассмотрены во втором этапе, 

лидирующими признаны 32, в основном хорошо известных, среди которых лишь несколько вузов 

Новосибирска, Томска и Владивостока. Во второй категории оказались 96 университетов, включая 

Иркутские государственный и технический университеты, в третьей - 64. 

Именно в третьей категории оказались Бурятский госуниверситет им. Доржи Банзарова и 

Восточно-Сибирский государственный университет технологии и управления, а также Братский и 

Забайкальский госуниверситеты. Многие вузы не оценивались в связи с иной ведомственной 

принадлежностью. 

С одной стороны понятно, что это не оценка вуза в целом. Оценивались научная 

составляющая их деятельности. В министерстве подчеркнули, что главная роль провинциальных 

вузов – подготовка кадров для своих регионов… 
 

Радио «Сибирь» 
 

● Анонс «День российской науки отметят в ЗабГУ» 

 

«Радио России» 
 

● Анонс «День российской науки отметят в ЗабГУ» 

 

Радио «Маяк» 
 

● Анонс «День российской науки отметят в ЗабГУ» 

 

Радио «Вести ФМ» 
 

● Анонс «День российской науки отметят в ЗабГУ» 

 
«Азия-экспресс» № 2 от 29 января 2020 года 
 

Объявление о конкурсе вакансий в ЗабГУ 

 

https://www.baikal-media.ru/news/society/364028/
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«Наш дом – Забайкалье» № 1 от 29 января (приложение к газете «Азия-

экспресс») 
«Календарь знаменательных дат на 2020 год» 

Упоминание о 70-летии профессора ЗабГУ Валерия Заслоновского. 
 

«Эффект» № 4 от 21 января 2020 года  
 

«Выбор за горожанами!» 

Заметка о заседании в администрации города Читы муниципальной общественной комиссии, 

на которой обсуждались вопросы по благоустройству общественных территорий. Комитету 

градостроительной политики совместно со Студенческим конструкторским бюро ФСиЭ ЗабГУ 

предложено разработать дизайн-проекты этих территорий. 
 

«Наука в Сибири» №  3 от 30 января 2020 года 
«Программа мероприятий, посвященных Дню российской науки» 

Упоминание о мероприятиях, проводимых Забайкальским госуниверситетом. 

 

«Забайкальский рабочий» № 16 от 31 января 2020 года 
 

«Письма в будущее» 

Заметка о том, что в ЗабГУ доставят капсулы времени с пожеланиями для студентов в 2025 

год. 
 

«Читинское обозрение» № 6 от 5 февраля 2020 года 
«Говорите по-русски»  

Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания 

факультета филологии и массовых коммуникаций ЗабГУ. 

 

 

 

 

 

 

Рассылки по внешним СМИ: 
 

5 февраля – «День российской науки отметят в ЗабГУ» (Анонс) 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


